

## Reportan hundimientos en Mexicali

# Daña sismo en BC canales de riego

► Culpan agricultores a **Comisión del Agua** por no cambiar trazado de zona afectada

**Allne Corpus**  
CORRESPONSAL

MEXICALI.- A un mes del sismo de 7.2 grados en la escala de Richter que azotó a esta ciudad, productores agrícolas y de la **Comisión Nacional del Agua (CNA)** coincidieron en revelar que se colapsó la red de canales al suroeste del Valle de Mexicali.

Esta zona quedó devastada, pero también consideran que fue un desastre anunciado, pues hasta antes del sismo del 4 de abril, se tenía un registro de 2.5 metros de hundimiento en el área.

Productores de trigo, el sector más afectado por el terremoto, aseguran que desde 1980 se registran hundimientos donde se localizan el Canal Reforma y el Nuevo Delta, en este último hubo daños totales junto con toda la estructura hidroagrícola menor.

El Director de Infraestructura Hidroagrícola de la **CNA**, Mario Paredes Vallejo, detalló que hay 180 kilómetros cuadrados colapsados al suroeste del Valle, que comprenden los Módulos de Riego 10, 11 y 12, donde está el Canal Nuevo Delta.

“El Nuevo Delta está colapsado, actualmente sólo dota **agua** para uso doméstico, no para riego, pero está colapsado no nada más el canal, sino toda la zona de rie-

go, alrededor de unas 18 mil hectáreas colapsadas, tanto en canales como drenes y en lotes, hay una desnivelación considerable, tanto del plano horizontal como vertical y las estructuras”, indicó el funcionario.

En la zona agrícola del sur del Valle, la Confederación Nacional Campesina calculó daños por 3 mil millones de pesos.

El Nuevo Delta es una ramificación menor en el suroeste del Valle de Mexicali: más del 82 por ciento de su estructura fue dañada por el sismo y tiene una capacidad de 24.7 metros cúbicos por segundo en el reparto de **agua**, según la demanda de los usuarios de unas 35 mil hectáreas.

En los últimos años se tiene un registro de hundimiento de 2.5 metros en la zona, debido a que existen dos fallas, la Imperial y Cerro Prieto, pero adicionalmente la falla Laguna Salada atraviesa también lateralmente.

### DENUNCIAN PASIVIDAD

Consultados por REFORMA, productores de trigo aseguraron que en años anteriores la **CNA** no quiso modificar la ruta de conducción del Canal Nuevo Delta y así evitar problemas.

“Eso del canal que se colapsó, tiene desde 1980, (desde entonces está) haciéndose proyectos año tras año para hacerse una tecnificación, y el responsable, vamos siendo honestos, ha sido la **CNA**, porque no pusieron atención a la situación”, expuso Gustavo Melgosa, productor del Ejido Sonora.

“Tampoco el Gobierno del Es-

tado se quiso meter más, aduciendo que no tenía recursos, ya se sabía que la zona estaba hundiéndose, la misma **CNA** tiene esos registros desde 1979, eso fue negligencia o falta de coordinación”, agregó.

La **Conagua** ha hecho decenas de estudios desde hace 17 años, pero siempre se decía que era muy caro, coincidió Jorge Zazueta, productor de la Colonia Carranza, afectado con 120 hectáreas inundadas.

Paredes, el director de Infraestructura Hidroagrícola, rechazó que la **CNA** no quisiera modificar el trazado del canal, y subrayó que fueron los usuarios de las parcelas los que no quisieron invertir.

“Esa apreciación es errónea, si nos ubicamos en el medio físico, el Canal Nuevo Delta no es el único que salió afectado, estamos hablando hasta de canales que están a unos 15 kilómetros del canal que sufrieron colapsos”, explicó.

### ASÍ LO DIJO

“Eso del canal que se colapsó, tiene desde 1980, (desde entonces está) haciéndose proyectos año tras año para hacerse una tecnificación, y el responsable, vamos siendo honestos, ha sido la **CNA**, porque no pusieron atención a la situación”.

**Gustavo Melgosa,**  
Productor del Ejido Sonora

